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Резолюция Второго Международного форума «Чистая вода–2010» 3
THE SECOND PURE WATER 2010 INTERNATIONAL FORUM
Resolution of the Second Pure Water 2010 International Forum 3
Онищенко Г. Г. Проблемы качества питьевой воды в Российской Федерации и пути их решения 5
Рассмотрены основные проблемы качества питьевой воды в Российской Федерации, обусловленные множеством факторов. Среди них: неудовлетворительное санитарно-гигиеническое состояние поверхностных и подземных источников питьевого водоснабжения, отсутствие зон санитарной охраны, техногенное загрязнение природных водоемов, изношенность водопроводных и канализационных сетей и др. Для улучшения питьевого водоснабжения населения необходимо: принятие федеральных законов и федеральных целевых программ; совершенствование нормативно-методической базы по гигиене воды и санитарной охране поверхностных и подземных вод; координация деятельности заинтересованных служб и ведомств; внедрение методологии оценки риска для здоровья населения от употребления недоброкачественной питьевой воды; совершенствование системы социально-гигиенического мониторинга.
Ключевые слова: питьевая вода, централизованное водоснабжение, нормативы качества воды, санитарная охрана водоисточников.
Onishchenko G. G. Problems of Potable Water Quality in the Russian Federation and Ways of Their Solution 5
The main problems of potable water quality in the Russian Federation conditioned by many factors are considered. Among them: poor sanitary-hygienic conditions of surface and underground sources of potable water supply, lack of sanitary protection zones, anthropogenic pollution of natural water bodies, deterioration of water and sewerage networks, et al. To improve potable water supply it is necessary to adopt federal laws and federal target programs, improve the normative-methodological basis concerning water hygiene and sanitary protection of surface and ground water, coordinate activities of services and departments concerned, introduce the methodology for assessing a public health risk from usage the potable water of poor quality, improve the system of social and hygienic monitoring.
Key words: potable water, centralized water supply, standards of water quality, sanitary protection of water sources.

Храменков С. В. Государственное регулирование, законодательная и международная деятельность в водной сфере 9
Освещаются вопросы государственного регулирования и развития законодательной базы в сфере водопроводно-канализационного хозяйства. В настоящее время в Российской Федерации на законодательном уровне не определены: публично-правовой статус предприятий водопроводно-канализационного хозяйства; способы регулирования рынка услуг водоснабжения и водоотведения, правила поведения его участников; гарантии безопасного, надежного и бесперебойного водоснабжения и водоотведения. Для решения затронутых вопросов необходим единый организационный центр работы по законодательному обеспечению водной отрасли. Для модернизации водного сектора предлагается воссоздать научно-технический совет в Министерстве регионального развития РФ, а также организовать Всероссийский банк данных по наилучшим доступным технологиям.

Ключевые слова: модернизация водного сектора, наилучшие доступные технологии, государственное регулирование, водосбережение, энергоэффективность оборудования.
Khramenkov S. V. State Regulation, Legislation and International Activities in the Water Sector 9
Issues of the state regulation and development of legislative basis in the sphere of water supply and sewerage services are covered. Currently, in the Russian Federation the following problems are not defined at the legislative level: the public and legal status of enterprises of water supply and sewerage services, methods of market regulation of water supply and water disposal services, rules of conduct for its participants, guarantees of safe, reliable and uninterrupted water supply and water disposal. To solve the issues raised it is necessary to have a united organizational center of activities aimed at legislative support of the water branch. To modernize the water sector it is proposed to reconstitute the scientific and technical council at the RF Ministry of Regional Development and organize the All-Russian data bank on the best available techniques as well.
Key words: water sector modernization, best available techniques, state regulation, water saving, energy efficiency of equipment.

В РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ

Довлатова Е. В. О необходимости системного правового регулирования в отрасли 16
At THE RUSSIAN ASSOCIATION OF WATER SUPPLY AND WATER DISPOSAL
Dovlatova E. V. About Necessity of System Legal Regulation in the Branch 16
ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
POTABLE WATER SUPPLY
Горшенин А. П., Гарасько Е. В., Пономарев А. П. Влияние нанобактерий на качество и безопасность питьевой воды 20
Представлены результаты микробиологического мониторинга качества питьевой воды городов Иваново, Владимира, Костромы с использованием бактериофизических и электронно-микроскопических методов исследования. В пробах питьевой воды были обнаружены способные к размножению наноструктуры. Выявлен феномен нанотрансформации, сопровождающийся образованием нескольких морфологических конформаций нанобактерий. Нанобактерии, присутствующие в подготовленной традиционными способами питьевой воде, влияют на ее качество и могут представлять опасность для здоровья человека. Установление факта неблагоприятного воздействия может потребовать разработки инновационных технологий очистки воды для эрадикации нанобактерий.

Ключевые слова: питьевая вода, нанобактерии, экологическая безопасность, микробиологический мониторинг, инновационные технологии очистки.
Gorshenin A. P., Garasko E. V., Ponomarev A. P. Influence of Nanobacteria on Potable Water Quality and Safety 20
Results of the microbiological monitoring of potable water quality in the cities of Ivanovo, Vladimir, Kostroma using bacteriophysical and electron-microscopic methods are presented. Nanostructures capable of reproduction were found in the samples of potable water. A phenomenon of nanotransformation accompanied by the formation of several morphological conformations of nanobacteria is revealed. Nanobacteria presenting in potable water prepared using the traditional ways influence on its quality and may pose a hazard to human health. Determination of the fact of unfavorable influence may require the development of innovative water treatment techniques for eradication of nanobacteria.
Key words: potable water, nanobacteria, ecological safety, microbiological monitoring, innovative treatment technologies.

ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
Волкова Е. В., Расторгуев И. А., Расторгуев А. В. Численное моделирование для обоснования системы инженерной защиты г. Казани 26
Рассказано о процессе создания программного комплекса для численного моделирования работы дренажной системы г. Казани. Представлены расчеты по определению оптимального режима ее работы. Задача оптимизации режима работы насосных станций формализована и представлена в виде задачи многокритериальной оптимизации: снижение потенциального ущерба от подтопления при минимизации затрат на электроэнергию. Решение было найдено при помощи эволюционного алгоритма. На основе проведенных расчетов даны рекомендации по оптимизации режима работы насосных станций г. Казани, которые позволят снизить затраты на эксплуатацию системы инженерной защиты для сохранения городских территорий от подтопления.

Ключевые слова: подземные воды, подтопление, дренаж, численное моделирование, программный комплекс, минимизация ущерба, эволюционный алгоритм, оптимизация.

ENVIRONMENTAL PROTECTION

Volkova E. V., Rastorguev I. A., Rastorguev A. V. Numerical Simulation for Substantiation of the Engineering Protection System in the City of Kazan 26
It is told about the process of creating a software package for numerical simulation of the drainage system in the city of Kazan. The calculations to determine the optimal mode of its operation are presented. The problem of optimizing the operating mode of pumping stations is formalized and presented as a problem of multicriterion optimization: reducing the potential damage as a result of underflooding at minimization of energy costs. The decision has been found with the help of an evolutional algorithm. On the basis of calculations carried out the recommendations for optimization of the pumping stations operation mode in the city of Kazan making it possible to reduce expenditures for operation of the engineering protection system for preservation of urban territories from underflooding have been given.
Key words: ground water, underflooding, drainage, numerical simulation, software package, minimization of damage, evolutional algorithm, optimization.
ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Ульченко В. М. Доочистка сточных вод на фильтрах с зернистой загрузкой 34
Рассмотрены проблемы доочистки сточных вод на зернистых фильтрах различных конструкций. Показаны преимущества дренажных систем «Экополимер» при реконструкции таких фильтров. На основании обобщения собственного опыта Группа компаний «Экополимер» при проектировании доочистки сточных вод использует скорые фильтры с нисходящим фильтрованием, водовоздушной промывкой и системой низкого отвода промывной воды, которая состоит из пескоулавливающих желобов «Экополимер» и струенаправляющих выступов. На фильтрах устанавливается дренажно-распределительная система «Экополимер», состоящая из дренажных фильтров и аэраторов «Экополимер». Сформулированы условия, которые требуется выполнять для успешной работы скорых фильтров доочистки сточных вод. Приведены результаты работы фильтров указанной конструкции, запроектированных компанией «Экополимер».

Ключевые слова: доочистка сточных вод, скорый фильтр, зернистая загрузка, дренажно-распределительная система, фильтроцикл.

WASTEWATER TREATMENT
Ulchenko V. M. Wastewater Aftertreatment on Granular Bed Filters 34
Problems of the wastewater aftertreatment on granular filters of different design are described. Advantages of Ecopolymer drainage systems at reconstruction of these filters are shown. On the basis of generalization of its firsthand knowledge the Ecopolymer Group of Companies in the course of designing of wastewater aftertreatment uses rapid filters with descending filtration, air-water washing and rinse water low discharge system consisting of Ecopolymer sand-catching chutes and stream-guiding protuberances. Filters are equipped with the Ecopolymer drainage-distribution system consisting of drainage filters and Ecopolymer aerators. Conditions required for successful operation of wastewater aftertreatment rapid filters are defined. Results of operation of such filters designed by the Ecopolymer Company are presented.

Key words: wastewater aftertreatment, rapid filter, granular bed, drainage-distribution system, filtration cycle.

Оспанов К. Т., Елжасов А. А. Очистные сооружения канализации г. Астаны (Казахстан) 39
Предложена технологическая схема биологической очистки городских сточных вод, которая позволяет наряду с эффективным удалением соединений азота повысить эффективность изъятия соединений фосфора. Преимуществом технологии является возможность реконструкции и модернизации действующих очистных сооружений с максимальным использованием существующих емкостей. На действующих очистных сооружениях г. Астаны применяется технология нитри-денитрификации с камерой дефосфатации. В качестве загрузочного материала служит цеолит Чанканайского месторождения. Цеолит интенсифицирует процессы глубокой биологической очистки сточных вод как по органическим загрязнениям, так и по биогенным элементам.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, аэротенк, отстойник, взвешенные вещества, фосфор, азот.

Ospanov K. T., Elzhasov A. A. Sewerage Treatment Facilities of the City of Astana (Kazakhstan) 39
The flow chart of biological treatment of municipal wastewater making it possible to increase the efficiency of removal of phosphorous compounds equally with the efficient removal of nitrogen compounds is offered. Advantage of this technology is possibility of reconstruction and modernization of operating treatment facilities with the maximum use of existing capacities. The technique of nitri-denitrification with a dephosphatation chamber is used at the operating facilities of the city of Astana. Zeolite of the Chankanayskoye deposit is used as a media. Zeolite intensifies the processes of advanced biological treatment of wastewater both for organic pollutants and biogenic elements.

Key words: wastewater, biological treatment, aeration tank, sedimentation tank, suspended substances, phosphorous, nitrogen.

ЭКОНОМИЯ РЕСУРСОВ
Наумов А. Л., Судьина О. С. Повышение энергоэффективности трубопроводных систем здания 45
Проблему энергосбережения в строительстве можно решить путем уменьшения теплопотерь через ограждающие конструкции, установки тепло- и водосчетчиков, использования нетрадиционных источников теплоснабжения и т. д. Вопросы энергосбережения в трубопроводных инженерных системах в проектировании недостаточно изучены, в то время как значительная часть энергопотребления систем инженерного обеспечения зданий (до 80%) приходится на привод насосов и вентиляторов трубопроводных сетей: отопления, водоснабжения, вентиляции, кондиционирования воздуха. В качестве критериев энергоэффективности трубопроводных сетей рассматриваются экономические показатели. В расчетах использован метод приведенных затрат.

Ключевые слова: система отопления, система вентиляции, энергопотребление, энергоэффективность, приведенные затраты, скорость движения рабочей среды.

ECONOMY OF RESOURCES
Naumov A. L., Sud’ina O. S. Improvement of Energy Efficiency of Pipeline Systems of a Building 45
Problems of the power saving in construction can be solved by means of reducing heat losses through the enclosing structures, installing heat and water meters, using nontraditional sources of heat supply et al. Issues of energy saving in pipeline engineering systems in the course of designing are not studied enough while a considerable part of power consumption by the systems of engineering support of buildings (up to 80%) falls on the drives of pumps and ventilators of pipeline networks: heating, water supply, ventilation, and air conditioning. Economic indexes are considered as criteria of energy efficiency of pipeline networks. The method of reduced expenditures is used for calculations.
Key words: heating system, ventilation system, power consumption, energy efficiency, reduced expenditures, rate of working medium movement.
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ
Березин С. Е. Инициатива «7 = 2» в интересах и потребителя, и продавца оборудования 53
Ведущие мировые насосные компании постоянно сообщают о модернизации своих изделий и технологий производства. Однако опытные потребители нередко отмечают, что насосные агрегаты, задействованные 20 и даже 30–40 лет назад, не только не хуже, но зачастую и надежнее современных. Отказы и поломки насосов чаще происходят не из-за брака в изделиях, а из-за неадекватной привязки параметров агрегатов к системе, куда они встраиваются, а также из-за ошибок в исполнении насосных станций, трубопроводов, электрики, автоматики и других компонентов насосных установок. Ценовая составляющая насосов неоправданно превышает их функциональную значимость по сравнению с другими инженерными компонентами. Важна не марка изготовителя насоса, а бесперебойная работа при разумных затратах. «7 = 2» – это программа поставки оборудования с 7-летней гарантией по той же цене, что и с 2-летней. В России уже продаются насосы и мешалки тайваньского производства на условиях «7 = 2».

Ключевые слова: насос, мешалка, эксплуатационные затраты, продленная гарантия, бесперебойность, работоспособность.

NEW TECHNIQUES AND EQUIPMENT
Berezin S. E. The Initiative 7 = 2 in the Interests of Both the Consumer and the Vendor of Equipment 53
The world's leading pump companies constantly informed about the modernization of their products and production technologies. However, experienced users often note that pumping units started operating 20 and even 30–40 years ago are not worse, but often more reliable than modern ones. Failures and breakdowns of pumps often occur not because of defective goods, but due to inadequate linkage of units’ parameters to the system which they are integrated in, as well as due to errors in the implementation of pumping stations, pipelines, electrical equipment, automation and other components of the pumping units. The price component of pumps is unreasonably higher than their functional significance comparing with other engineering components. It is important not the pump maker's label but uninterrupted operation at reasonable costs. 7 = 2 is a program of equipment delivery with a 7-year warranty for the same price as the 2-year one. Pumps and mixers made in Taiwan are already sold in Russia on 7 = 2 terms.
Key words: pump, mixer, operating costs, extended warranty, uninterruptedness, functionality.
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